
    随身的包里常年放着一本笔记

本，每次去选区接待居民群众反映
的大事、小事，都仔细记录，时不时

翻看，通过各种途径和平台“帮居民
们说说话”，并促成落实解决合理的

诉求。今年是许涛芳担任静安区人
大代表的第 10个年头，她常说：“民

生改善的事，只要居民有需要，我就

有履职的行动和责任。”

枯死的大树移除了
“帮居民们说说话”，10年来，

许涛芳说了很多，也说成了不少。芷

江西路街道 123弄小区有棵超过 6

层楼高的大树，从 2018年起逐渐呈

现树枝枯死、树皮脱落等状态，居民
忧心忡忡，担心哪天大树倒下会砸

到人和房屋。许涛芳实地查看，觉得

大树确实存在安全隐患，居民要求

移除的诉求合理。
她第一时间联系相关部门核实

这棵枯树的所属权，在证实这并不
是一棵绿化部门登记在册的树木，

而是一棵“野树”后，立即通过街道
人大工委搭建的“代表吹哨、部门报

到”平台，请街道管理部门牵头，联

合小区物业，一同将这棵大树移除
了。从此，附近居民终于可以放心地

开窗通风、晾衣晒被了。移除枯树后
的空地，经征询居民意见，规划建成

“半亩园”的绿化景观，成了居民休
闲健身的新去处。

加装的电梯快好了
许涛芳所联系的芷江西路街道

新赵家宅居民区（118选区）有 1727

名 60岁以上老人，占比 35%，是典
型的老龄化社区。接待选民时，“加

装电梯”成了她听到的高频词。在广
泛听取居民意见后，许涛芳联系了

电梯工程公司勘探加装条件，同时

参与街道人大工委“解决悬空老人
下楼难”专题调研。街道最终选择了

光机小区的 4个楼组（3个 6层楼
和 1个 5层楼共 85户）开展试点。

为了使这一民生工程能尽快实
施，许涛芳始终关注加装电梯的进

展，收集汇总相关意见建议，在静安

区人代会上提交了《关于推动新赵
家宅居民区加装电梯》的建议，得到

区相关部门的高度重视。2019年，
区政府将既有住房电梯加装工作作

为重点实事项目之一。在许涛芳的
努力和助推下，光机小区从启动意

愿征询到“老旧住宅加装电梯”首落

小区，历经 437天，终于迎来实质性
的突破。同年 12月 12日，光机小区

电梯加装动工仪式举行。再过几个
月，加装的电梯就能用了，居民们翘

首以待。

御寒的衣服穿上了
居民区有不少志愿者，有一年，

许涛芳听人说发给志愿者的马甲如

果有冬天穿的就好了。她是上海添
香实业有限公司 CEO，马上向志愿

者捐赠了自家公司生产的 200多件
防辐射羽绒服，价值 7万多元。第二

年，她听说志愿者及楼组长还有其
他保暖用品需

求，又出资从其

他企业购买了
帽子、围巾，“配

套”送上。
本报记者

江跃中

    昨天下午 3时 20分，浦东机

场 306停机位的埃塞俄比亚航空

公司货机 ET3739（上海浦东-埃
塞俄比亚亚的斯亚贝巴）货舱起

火。浦东机场立即启动应急预案，
5 个消防站 18 辆消防车赶赴现

场处置。火势在当天下午 5时 01

分被扑灭，所幸未造成人员伤亡。

但受此影响，当天下午多个原定

飞往浦东机场的航班备降至虹桥
机场或返航。

图为起火位置在靠近飞机
尾翼的货舱，机身被烧出一个大

窟窿
本报记者 金志刚 陈炅玮

摄影报道
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    “亲爱的火星哥哥，我要来看

你了。我是蓝色的，安静的，你是红
色的，热情的。你说我寂静伫立，我

说你顽皮淘气。”我国进行火星探
测计划，上海市静安区第二中心小

学的孩子们围绕科学探险迸发的
奇思妙语和科学幻想，给人带来惊

喜。教育专家表示，太空探索看似

遥不可及，但探索精神和科研态度
能激发孩子的想象，在青少年的科

学实践研究上，播撒科学的种子比
获奖更重要。

作品迸发奇思妙想
跟着天问一号一起火星“探

险”，是静安二中心暑假里一项主要

的研究作业。学生们通过查阅资料、

观看微课，自发了解此次发射的背

景与意义，而在探究的过程中，也生
出许多奇思妙想。

四（1）中队张亦乐在科学创想
中写道：“随着周边一片白光闪过，

我们到了两百年后的火星，着陆在
火星最繁华的地方。第一眼看到的

就是熟悉的五星红旗。原来这里是

火星上中国的首都‘火京’。”
而四（3）班朱嶙坚信火星会成

为人类的第二个家园：“未来的火
星除了可以有满足人类生存的水

资源、大气资源，这里的环境宜人，
四季如春，空气新鲜。波光粼粼的

湖水是可以直接饮用的，还含有丰
富的维生素。生活污水经地下管道

流入海洋中，海洋里有种特殊物
质，可以净化污水，海水再倒流到

湖泊中，又变成可以直接饮用的生
活用水。”

五（1）中队卓嘉赟的幻想则更

为大胆，在他的画笔下，未来的火
星上一个个城市都是以水果为主

题，而且每个城市建设都遵循环保
原则。

“火星探测聚焦宇宙和生命的起
源及演化等重大科学问题，探索人

类进入和利用深空的方法。中国的

火星探测之旅即将启航，孩子们创
作的作品谱写下中国未来火星探测

与开发的美好画卷，带领我们一同
遨游火星、探索太空。”上海交通大

学钱学森图书馆执行馆长张凯说，
从孩子们的作品中可以充分感受到

他们对于未来太空生活的向往，在
他们的画笔和想象中，太空生活、星

际穿梭不再是遥不可及的梦想，而
是与现代科技发展息息相关的未来

生活，是人类文明往地球外世界的
延续与拓展。

幼时梦想逐渐发芽
说起航天，很多人都会认为那

是高冷、神秘的学科。“在功利心态

下，一些成人在帮助孩子选择科学
探究或创新活动时会避开这个‘冷

门’，而选择一些研究成果更立竿见
影的领域。但是，探索未知的勇气、

甘于寂寞的信念，其实都对孩子的

成长和科学素养的培养有很大的帮
助。”静安二中心校长承敏芳说，她

在十多年里一直推进学校的航天科
技教育，也曾遇到过不理解，但孩子

们对于星空、宇宙的畅想时常让人
惊喜。“探索外太空是各国科技实力

和整体国力的象征，这样的科学课
题能激发孩子们崇尚科学、热爱祖

国的激情。火星的神秘和探测火星
是人类探索深空的重要标志，也是

挑战深空第一步，对于学生的科技

素养和科学兴趣的培养，意义非同

一般。”
从小播下的航天种子，从来不

是“无疾而终”。在静安二中心这样
一所普通的公办小学，科学精神一

直在悄悄萌发。每到中国有重大的
航天科技事件发生的时候，2009年

毕业的朱珈驹总要给母校校长承敏

芳发信息，和她“谈谈天”。他告诉记
者，正是从小在学校得到航天科技

的启蒙和培养，让他对这一领域有
了浓厚的兴趣和向往，也因此立志

于航天科学的研究。高中毕业后，朱
珈驹毅然选择了南京航空航天大学

就读，今年他又考上北航航发院研
究生，准备继续深造。“幼时心中播

下的航天种子，一直激励着我不断

进步。希望以后我也能为我国航空
事业添砖加瓦。”朱珈驹说。

本报记者 马丹 易蓉

    昨天， 由上海家长学校主办的首

届家庭教育指导师培训班开班了，也
引发热议———家长这份“职业”，究竟

需要怎样的“职业素养”？

前不久， 上海玻璃博物馆的一座

玻璃城堡遭孩童损害。很多人感叹，眼
下机器都有了人工智能， 可为何总有

幼童和“熊”脱不了干系？事实上，在问
这个问题之前， 家长们不妨先问问自

己， 有意无意间， 你是否已经扮演了

“熊家长”的角色？

起初的他， 还不那么听得懂人类
语言。 你觉得，谈论教育还太早，实在

不行，开个动画片，足够孩子安静地看
到天荒地老。

很快，他迎来了“Trouble 2（捣蛋

的两岁）”———玩具永远是别家小朋友
的好，“那个小朋友这么小气， 我们不

要跟他玩了！ ” 你一边义愤填膺地吐

槽，一边用新玩具安抚“受伤”的宝宝。

胡萝卜嚼着像木头？那一定是它的错，

宝宝我们换一样吃要不要？

于是，“做什么都对”的宝宝在浓得
化不开的爱中长大了。 他去了学校，有

了伙伴。 什么，宝宝竟然被调皮的同桌
惹到？ 你给班主任的私信发了一条又

一条，恨不得前后左右同学都亲自挑。

回家路上，扯几朵小花，拔几株小草，

冲着花坛踢几脚……你乐呵呵拍下视

频“发圈”炫耀：瞧，我家孩子精力多好！

渐渐地， 孩子肩上的书包越来越

重，升学压力越来越大……你心疼，那
是自然的。你叮嘱孩子，“风声雨声”再

动听，考纲上没有都不重要。至于家里
的事情， 留着以后自己成家了再做就

好；班上的“闲事”少管一点，“秘传教
辅”能藏就藏，小组合作完成项目时，

能亮相的机会千万别少……

曾经的你， 对未来的宝宝有着无
限的幻想， 在户口本上写下对未来的

希望。你盼着她“蕙”质兰心，你盼着他
器宇“轩”昂。 然而，某一天，那个有点

冷漠、有点疲惫、有点生疏的身影，你
疑惑地回望：咦，我怀胎十月无数次描

摹的那个小孩，究竟去了哪里？

静安区第二中心小学有一份奇妙的“火星探险”暑假作业

播撒科学“种子”比获奖更重要

“熊孩子”是怎么养成的 陆梓华

“帮居民们说说话”
———记静安区人大代表许涛芳

浦东机场一货机起火幸无伤亡
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■ 许涛芳 本报记者 张龙 摄
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